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记者调查

吴昊没有想到，他收到的履新“礼

物”，竟是一场推心置腹的谈心谈话。

前不久，吴昊履新中部战区空军某雷达

站副站长。报到的第二天，便接到通知——

党支部书记姚奇峰将与他进行谈心谈话。

上下级之间进行履新谈话，本是常

事。但来自党支部书记的“约谈”，让吴

昊深感“不同寻常”。

为此，吴昊做足了功课。先是将雷

达站的日常任务、装备型号、副站长的岗

位职责记得滚瓜烂熟，还精心制作了一

份简介，细数个人优缺点以及需要同志

们监督提高的地方。

“一定要充分交流，谈出共同推动连

队全面建设的向上合力。”吴昊的想法与

姚奇峰不谋而合。在姚奇峰看来，这也

不是一场简单的迎新问好。

“根据《中国共产党军队委员会（支部）

工作规定》要求，所属党员涉及岗位变动时，

必须进行谈心谈话。”姚奇峰说，这作为一项

组织生活制度，与行政业务上的履新谈话有

着本质区别，更是一个检验党性、思想交锋

的阵地。一定要谈出向心力、谈出战斗力，

帮助吴昊在新岗位更好地履职尽责。

“只有深入调研，找准双方共鸣点，有

的放矢地开展交流，才能发挥谈心谈话的最

佳作用效能。”姚奇峰通过各方深入了解吴

昊的性格特点、此前工作情况。他还根据副

站长的岗位分工，梳理出十余项能力清单。

落日的余晖，洒进会议室。相对而

坐，姚奇峰率先打开了话匣子：“吴昊同

志，今天没有上下级，我们都是党员。希

望我们能坦诚相见、敞开心扉。”

“姚奇峰同志，我一定知无不言。听

说咱们站战备任务重、值班压力大。我

一定尽快适应岗位，早日干出成绩。”

“干好工作的愿望是好的，但要切忌

急躁。必须放下架子，努力熟悉业务、掌

握技能，第一步才能走实、迈开。”

两个人从如何打开工作局面聊到连

队的整体建设，从发展道路上的“坎坷曲

折”聊到两个人的优缺点。姚奇峰告诉

吴昊，站里党员向来都是苦活累活先干，

险难任务先上，这也是连队党支部愈发

坚强有力的“秘诀”。

“吴昊同志，希望你能够以身作则，

真正走进官兵、融入集体，为党支部全面

建设出谋划策。”

“姚奇峰同志，我一定传承好‘两优

先’传统，勇担当、做表率……”

五分钟、十分钟、半小时……不是简

单的例行公事、随便拉拉家常，而是向组

织、向战友交心亮底，谈话结束时，姚奇

峰和吴昊都有一种酣畅淋漓的感觉。

一场围绕岗位变动的谈心谈话，谈

出了深度、温度、力度，谈出了连队建设

的“向心力”。新制度下，关于谈心谈话

这个老传统的新课题，如同一张“考卷”，

铺展在雷达站党支部面前……

谈 心“ 谈 ”出 来 的 合 力
■本报记者 康子湛 通讯员 马 闯 杨佳志

建设坚强有力的基层党支部
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去年底，中央军委印发的《中

国共产党军队委员会（支部）工作

规定》，对党支部组织生活制度作

了 调 整 优 化 ，新 增 了 谈 心 谈 话 制

度 ，把 党 中 央 关 于 经 常 开 展 党 内

谈心谈话的部署要求固化为组织

生活制度，推动常态长效落实。

“连队工作的好坏，首先取决

于党支部工作的好坏。”中部战区

空军某雷达站党支部在开展党内

谈心谈话时，注重融入日常、抓在

经常、保持时常。敢点真问题、敢

讲真看法，敢揭短亮丑、敢较真碰

硬，让谈心谈话切实成为了提高党

性觉悟、帮助党员成长进步的有力

抓手，有效推动了连队全面建设和

战斗力提升。

写 在 前 面

从方法到制度，谈心
谈话的内涵都不同寻常

坐在桌子前，摊开谈心谈话记录本，站

长朱雪建突然发现自己有些“不太会说话

了”。这位雷厉风行的硬汉子，此时显得局

促不安。

朱雪建向来信奉“行胜于言”，无论走到

哪里，面对什么情况，永远干在前、冲在

前、苦在前。对于谈心谈话，朱雪建一度

认为那是“嘴皮子功夫”。

新规出台后，谈心谈话成为一项必

须落实的组织生活制度。朱雪建也因此

被推到了谈话桌前。

身为党支部副书记，他与战士们谈

心谈话，完全没有了平时工作中那股爽

快的劲头。了解战士基本情况、下步工

作打算，他在笔记本上记了小半页纸后，

接下来就陷入“尬聊”之中。

“有这时间，与其坐在这里‘空谈’，

还不如拉到训练场上练一练。”几次谈心

谈话过后，朱雪建一度颇不适应。

当朱雪建为“张不开嘴”纠结时，支

部委员、三级军士长刘伟修正面临着“泛

泛而谈”的困扰。

与朱雪建不同，刘伟修作为雷达站

思想骨干，是战友们无话不谈的“知心大

哥”。按刘伟修自己的话说：“与我谈过

心的战友，没有上千，也有数百。”

对 此 ，下 士 操 纵 员 李 劭 烜 深 有 感

触。一次值班过程中，李劭烜出现操作

失误，多亏与他搭档的刘伟修及时出手，

才化险为夷。在归队路上，刘伟修见李

劭烜一直耷拉着脑袋，主动靠前做工作，

三言两语，便解开了他的心结。

同样的“套路”，用在新制度下的谈

心谈话中，刘伟修总觉得缺了点啥。

“问问家里怎么样，问问最近怎么

样，总感觉像是没话找话。”之前刘伟修

与几名党员谈心谈话，尽管谈的过程中

“天马行空”、从不冷场，可谈话内容难免

空泛。

不过，通过几番谈话，刘伟修摸出了

一点“门道”。与以往的谈心不同，新制度

下，谈心谈话的内容、深度、对象都有所变

化，有着更高的标准与要求。过去的“老

套路”，虽然用着顺手，也能发挥不少作

用。但作为党支部委员，自己如果停留在

“三两句话解扣子”上，显然无法完全承载

起推动连队建设、破解工作矛盾、预防倾

向性问题等更多效能。刘伟修看着自己

的谈心谈话记录本，陷入了深思。

“谈心谈话历来是我党我军的‘传家

宝’，如何让制度转化为质效，我们都在

摸着石头过河。”该旅领导坦言，当谈心

谈话固化为一项组织生活制度，这就与

经常性思想教育中的谈心有了本质区

别。作为一个全新的课题，出现种种困

惑也在情理之中。

从 方 法 到 制 度 ，谈 心 谈 话 的 内 涵

都不同寻常。中部战区空军政治工作部

组织处处长白靖忠认为：“如何谈出深

度、谈出效果？如何触及根本、直击要

害，进而达到增进团结、凝聚力量、攻坚

克难的目的？这些问题都需要我们认真

研究。”

坦诚的谈心谈话就
像黏合剂

一场谈心谈话，迫在眉睫。

一次演训任务，该站一号班组操纵

员小王稍有犹豫，贻误了战机。

“眼睛都长哪去了！那么大个目标

你看不着吗？”还没等任务结束，朱雪建

就坐不住了，对着小王直接“开炮”。小

王大气都不敢出，紧张中又失误了。

演训间隙，姚奇峰把朱雪建拉到一

旁：“你最近脾气有点大，是不是压力比较

大啊？”坦诚交心中，朱雪建如实吐露了心

声：“马上要比武了，我今年也面临职务晋

升，心里着急。”

把准思想脉络，姚奇峰有针对性地

讲起他的老连长任职 5 年干劲不减，最

终在上级比武中勇夺金牌越级提升的经

历。

“火车头”稳，全连才能稳。墩足苗，

才能长得高。战友的推心置腹，让朱雪

建认识到问题所在。他不仅主动找到

小王谈心，为发脾气诚恳道歉，还在接

下来的支委会上，剖析个人思想、提出

整改措施，请党支部随时监督。小王也

认真反思检讨自身能力不足，提出下一

阶段的成长目标。

“谈心谈话不是相互博弈，并非一定

要分出谁对谁错。”姚奇峰说，只要大家

都坦诚相见，真理会越辩越明，道理会越

讲越清，“绳结”就会自然而然地慢慢解

开，队伍也会越谈越团结。

坦诚的谈心谈话，就像黏合剂，对

强固党组织的凝聚力战斗力有着重要

作用。随着谈心谈话越来越深入，朱雪

建“行胜于言”的观念也产生了根本性

变化。

今年站里组织评功评奖，仅有的 1

个三等功名额炙手可热。符合条件的两

名党员骨干都是连队中坚，民主测评也

是并列第一，党支部最终根据连队建设

需要选定了其中一名人选。陈远河作为

业务骨干，落选让他难以接受，明显工作

不在状态。

朱雪建找到陈远河，讲起自己读军

校时参与评功评奖的经历：“我当时是学

员队的骨干，自以为有先天优势，结果也

遗憾落选……”

谈心谈话中，朱雪建以亲身经历为

切入点，换位思考，站在陈远河的角度看

问 题 ，引 导 他 正 确 看 待 评 功 评 奖 的 结

果，朱雪建还帮助他在与战友的横向对

比 中 分 析 原 因 ，寻 找 差 距 与 自 身 的 优

势。谈着谈着，陈远河的脸红了，主动向

组织敞开心扉。

“压在心头的石头没了，工作干劲也

回来了！”问题解决后，陈远河精神面貌

焕然一新。

同志越谈心越齐，支部越谈越有力。

四级军士长李瑞兵明显感觉到，大家比以

前更敢说了，也更愿意说了，官兵关系更

加密切，大家的主人翁意识也变强了。

在姚奇峰心中，有着一个谈心谈话

的光辉范例：长征途中，毛主席通过谈心

谈话，逐渐在党的高级领导干部中间统

一了思想、凝聚了共识，为在遵义会议上

结束“左”倾路线的错误指挥奠定了基

础，在危急时刻挽救了党、挽救了红军、

挽救了革命。

“谈心谈话制度落实得好，将会焕发

出多么大的现实伟力。”姚奇峰在笔记本

中这样写道。

解开谈心谈话这道题，
也就解开了连队建设的一
道“密码”

今年 8 月，经过士官学校深造的下

士胡沛林，踌躇满志地回到雷达站。看

到老战友、熟悉的装备，胡沛林摩拳擦

掌，准备大展拳脚。

然 而 ，理 想 很 丰 满 ，现 实 很 骨 感 。

一次，站里雷达装备突发故障，胡沛林

临危受命，却遭遇“滑铁卢”，检测半天

愣 是 没 有 找 到 故 障 点 。 自 那 以 后 ，胡

沛 林 像 是“ 霜 打 的 茄 子 ”，干 什 么 事 都

提不起劲头。

姚奇峰拉着胡沛林促膝长谈：“按道

理，你刚回到站里，我就该与你谈心谈

话。我从很多老骨干那里了解到，你有

冲劲，但时常毛躁。”

没承想，姚奇峰非但没有第一时间

安慰胡沛林，反而直指胡沛林身上存在

的问题。

看 到 胡 沛 林 低 头 不 语 ，姚 奇 峰 起

身与胡沛林并排而坐：“我刚毕业时也

曾 急 于 踢 开‘ 头 三 脚 ’，特 别 能 理 解 你

的 心 情 。 这 次 失 利 并 非 坏 事 ，希 望 你

能够正视自身短板。踏踏实实将学习

成 果 与 实 践 相 结 合 ，我 相 信 你 一 定 能

干出成绩。”

一番推心置腹，胡沛林重新振作起

来。之后每次装备维护，胡沛林都主动跟

学。课余时间，他常常一个人在阵地上对

着装备图纸“跑电路”、摸仪表、判参数，很

快成了雷达站的业务骨干。

“解决实际问题的密码，就蕴藏在谈

心谈话制度中。”姚奇峰感叹，新规中明

确了“岗位变动必谈、组织处理必谈、发

生家庭变故必谈、发现苗头倾向必谈”，

抓好这“四个必谈”，也就抓住了连队建

设的主动权。

“要求提了，注意事项反复说了，一

到落实上就打折扣。”有段时间，姚奇峰

发现个别骨干出现了“严人不严己”的苗

头倾向。深入了解情况后，姚奇峰当即

展开谈心谈话，对相关骨干进行严肃批

评，并召开党员大会，拿出具体措施、严

抓整改。

“事关连队建设，再小的苗头也要重

视。”姚奇峰说，针对发现的苗头性问题，

及时展开谈心谈话能够很好起到防微杜

渐、未雨绸缪的作用。没过多久，全站工

作状态有了明显好转。

通 过 谈 心 谈 话 ，党 支 部 也 逐 步 形

成“ 发 现 问 题 立 即 谈 ”“ 党 员 骨 干 带 头

谈”“制定措施立即改”等务实举措。

前不久，旅里组织比武。朱雪建发

现年轻战士普遍积极性不高，一问才知

究竟。以往都是“老将骨干出场，年轻

战士‘墩苗’”，新战士们索性不抱期待。

“一个人浑身是铁能打几颗钉？年

轻战士不‘挑担子’，怎么得到锻炼？真

打起仗来，能不能个个过得硬、顶得上？”

朱雪建分别与部分年轻“种子选手”及老

骨干展开谈心谈话。

谈心谈话后，新战士放下了心理包

袱，老骨干也欣然转身“换脑”，从“运动

员”转岗“教练员”。陈国应、刘伟修等老

班长发挥“酵母”作用，帮助新战士找差

距、补短板，选拔出一批比武场上的“新

面孔”。训练热情重燃，专业水平稳步提

升。最终，雷达站凭借“新生力量”，在比

武竞赛中取得第一名。

“解开了谈心谈话这道题，也就解开

了连队建设的一道‘密码’。”朱雪建说。
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谈心谈话：老传统·新课题
■杨 克 本报记者 康子湛 李建文 特约记者 张 雷

想不到，话语的力量能够这么大。

其实，最初我对谈心谈话的认识还

比较片面。主要体现于两点：一是我刚

刚任职支部书记，站里官兵、工作我都

不熟悉，官兵们也都用打量的眼神看

我，总感觉我们之间隔着一堵墙；另一

方面，我历任排长、副连长、参谋、宣传

文化干事等岗位，接触过不同类型的官

兵，包括我在内的不少人认为“有问题，

才去谈心；没问题，也没什么好谈的”。

可是，从陈国应与我的谈心谈话开

始，我逐渐体会到，谈心谈话作为一项

组织生活制度，可以发挥为连队建设提

质增效的强大作用。

任职不久，我观察了解到个别党员骨

干存在“严人不严己”的苗头倾向，随即与他

们“一对一”展开谈心谈话。那几天，我宿舍

的灯都亮到了后半夜。但是谈心谈话的效

果“立竿见影”，几名党员骨干的精神面貌为

之一新，全站整体工作状态也在他们的带

动下有了明显好转。

这 件 事 的 顺 利 解 决 是 一 个 转 折

点。自那以后，全站官兵对谈心谈话的

态度越发积极，我办公室的门常常被战

士们敲响。

谈心谈话只是手段方法，做好“下

篇文章”，推动连队建设才是目的。为

此，我们定制了“谈心谈话台账”，罗列

出谈心谈话中得来的意见建议：三级军

士长刘伟修提出建立空情处置案例数

据库；排长昌汨盟建议用好骨干队伍，

增加管理权限……

就像顺藤摸瓜，我们顺着官兵提出

的“难点、痛点、堵点”向根源上“摸”，每

一条每一项都明确整改方法、具体时

限、责任人，完成一项就勾掉一项，由责

任人逐一签字销账。

谈心谈话的“真效益”，打开了官兵

的“话匣子”。

如今，站里官兵一旦发现新问题、

想到新建议，都会主动用起谈心谈话这

个“法宝”。

无形的墙逐渐消解，距离被无限拉

近。通过一次次谈心谈话收获了实实在

在的成果，让我随时期待下一次谈心。

期 待 下 一 次 谈 心
■中部战区空军某雷达站党支部书记 姚奇峰

谈心谈话，凝聚起连队建设向心力。图为演训间隙，雷达站党支部组织向党旗宣誓活动。 邵晨阳摄
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党支部是党最基本的组织，是
党在军队全部工作和战斗力的重
要基础，是实现党对军队绝对领
导、团结巩固部队和完成各项任务
的战斗堡垒。

近年来，关于党支部工作的
相关条例规定相继修订完善，为
建设坚强战斗堡垒提供了制度保
证，党支部工作也面临新要求、新
挑战。

组织强则军队强。从“密织天
网”的雷达站，到“敢为人先”的特战
队；从守护国土安宁的武警哨位，到
执掌“大国长剑”的深山战位。一个
个党支部扛起鲜红旗帜，强筋健骨、
砥砺前行，部队建设呈现出根深叶
茂、蒸蒸日上的新景象。

聚焦建设坚强有力的基层党支
部，《军营观察》推出特别策划，为您
讲述新时代党支部的奋斗故事。

策划人语


